

Facultad de Ciencias Sociales y de la Comunicación Trabajo de Fin de Grado Grado en Periodismo

El movimiento "Mujer, Vida y Libertad" en las relaciones internacionales entre Irán y Rusia.

Alumno: Sheila García Álvarez

Tutor: Dr Luis Fernando Iturrate Cárdenes

Curso académico

2022/2023

RESUMEN

El 1 de septiembre de 2022 en Irán se prendió una chispa revolucionaria. Mahsa Amini era una joven de 20 años de origen kurdo que en una visita familiar a Teherán fue arrestada por la policía de la moral, también conocida como la policía religiosa islámica, por no usar su hiyab correctamente. Mahsa fue arrestada torturada con golpes brutales en distintas partes del cuerpo ocasionándole una fractura craneal. La historia del siglo XX de Irán está repleta de sublevaciones. A este contexto de conflicto interno de Irán añadimos la actual guerra de Ucrania. En el presente este conflicto armado entre Rusia y Ucrania protagoniza el motivo de todos los movimientos geopolíticos a nivel internacional.

En esta investigación pretenderá descifrar dos hipótesis principales; la primera: contrastar si estas revueltas son un factor diferencial en la historia femenina de Irán, y la segunda: investigar cómo favorece al régimen de la República Islámica la situación geopolítica de la Guerra de Ucrania.

Palabras clave: Irán, Mahsa Amini, feminismo árabe, geopolítica, relaciones internacionales, Guerra de Ucrania, Rusia e Irán.

ABSTRACT

On September 1, 2022, a revolutionary spark was ignited in Iran. Mahsa Amini was a 20-year-old girl of kurdish origin who on a family visit to Tehran was arrested by the morality police, also known as the Islamic religious police, for not wearing her hijab correctly. Mahsa was arrested and tortured with brutal blows to different parts of her body, resulting in a skull fracture. Iran's 20th century history is replete with uprisings. To this context of internal Iranian conflict we add the current war in Ukraine. At present, this armed conflict between Russia and Ukraine is at the center of all geopolitical movements at the international level.

In this research it will try to decipher two main hypotheses; the first one: to contrast if these revolts are a differential factor in the feminine history of Iran, and the second one: to investigate how the geopolitical situation of the Ukrainian War favors the regime of the Islamic Republic.

Keywords: Iran, Mahsa Amini, Arab feminism, geopolitics, international relations, Ukrainian War, Russia and Iran.

Este trabajo está dedicado a todas las mujeres iraníes en su lucha por liberar a su pueblo. Las escuchamos, las vemos y las recordamos, mi deseo es que algún día podamos analizar la liberación de Irán. Gracias a mis seres queridos.

ÍNDICE

1.	INTRODUCCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DEL TEMA	5
2.	ESTADO DE LA CUESTIÓN	7
3.	MARCO TEÓRICO	8
4.	OBJETIVOS Y PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN	14
5.	METODOLOGÍA	15
6.	ÁNALISIS Y RESULTADOS	17
6.1 ANÁLISIS DE CONTENIDO Y RESULTADOS DE LAS RELACIONES ENTRE IRÁN Y RUSIA		
	RUSIA	21
	6.3 ENTREVISTAS Y RESULTADOS SOBRE MOVIMIENTO MUJER, VIDA Y LIBERTAD	23
7.	CONCLUSIONES	31
9.	BIBLIOGRAFÍA	34
1	11. ANEXOS	37

1. INTRODUCCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DEL TEMA

El 1 de septiembre de 2022 en Irán se prendió una chispa revolucionaria. Mahsa Amini era una joven de 20 años de origen kurdo que en una visita familiar a Teherán fue arrestada por la policía de la moral, también conocida como la policía religiosa islámica, por no usar su hiyab correctamente.

Mahsa fue arrestada, torturada con golpes brutales en distintas partes del cuerpo, que le ocasionaron una fractura craneal. Dos horas después de su detención fue ingresada en el hospital, entró en coma, dos días después falleció, y entonces la revolución feminista iraní estalló desde las calles de Saqqez, lugar de nacimiento de la víctima.

Tal y como explica la periodista Zahida Membrado, ex corresponsal en Irán, en su artículo *La revolución del velo* (2022): "Nadie, ni el gobierno, ni la policía de la moral, ni la cúpula clerical que dirige el país, ni los millones de iraníes que vieron estupefactos la imagen de la joven intubada en el hospital, imaginaron jamás que su muerte, tan insignificante para la clase dirigente, pondría en jaque a la República Islámica".

La historia del siglo XX de Irán esta repleta de sublevaciones, cambios de gobierno y, en conclusión, inestabilidad social, política, económica y religiosa. El cinematógrafo y documentalista Jean-Michel Vecchiet describió en *Iran: the hundred year war* (2009) la realidad iraní con una frase: "Un pueblo que busca el camino entre la liberación y la imposición, entre la religión y la revolución".

Según el investigador Javier Gil Guerrero de la Universidad de Navarra en su publicación *Irán: el verdadero rostro de la República Islámica* (2023), por la revista Cuadernos de Pensamiento Político número 77 Enero/Marzo, para entender los acontecimientos actuales hay que enmarcarlos dentro del fenómeno recurrente de las protestas de los últimos años: "La movilización de la sociedad iraní es algo que se ha vuelto cada vez más frecuente en los últimos seis años, con disturbios generalizados en 2017, 2019, 2021 y 2022".

Para el investigador el factor diferencial de Irán a otros estados es la aceleración del proceso de derogación del régimen, pues lo que tendría que pasar en diez años ha ocurrido de forma anual: "En 1999 tuvieron su origen en el cierre de un periódico reformista, en 2009 estuvieron motivadas por el fraude electoral, en 2017 por la mala situación económica, las de 2019 por el aumento de los precios del combustible, las de 2021 por la

carestía de agua y electricidad, y las de 2022, inicialmente, por el uso obligatorio del velo" (Gil Guerrero, 2023)

La directora y reportera Isabella Purkat presentó el pasado mes de marzo un documental para la cadena DW Documental sobre la situación actual del estado. En esta pieza audiovisual denominada *Irán: ¡mujer, vida y libertad* entrevista a distintas mujeres iraníes para que puedan explicar el día a día en su país. La activista Pouran Nazemi declara que "viven en una guerra y luchan por sobrevivir a la represión". "Si ahora no intentamos asentarles un buen golpe permanecerán en el poder durante décadas", añade Nazemi.

A este contexto de conflicto interno de Irán añadimos la actual guerra de Ucrania. En el presente este conflicto armado entre Rusia y Ucrania protagoniza el motivo de todos los movimientos geopolíticos a nivel internacional: "El acuerdo nuclear ha quedado suspendido y el apoyo de Irán a la invasión rusa está cambiando rápidamente la percepción del régimen iraní en Europa. Mientras Teherán se limitaba a desestabilizar países de Oriente Medio como Yemen, Irak, Siria o Líbano, Europa todavía aspiraba a un acercamiento con Irán y era uno de los principales valedores del nuevo acuerdo nuclear que se estaba negociando con la Administración Biden. La llegada de los drones iraníes al continente europeo, empero, ha supuesto un punto de inflexión". (Gil Guerrero, 2023)

En esta investigación pretenderá descifrar dos hipótesis principales; la primera: contrastar si estas revueltas son un factor diferencial en la historia femenina de Irán, y la segunda: investigar cómo favorece al régimen de la República Islámica la situación geopolítica de la Guerra de Ucrania.

La justificación y necesidad de este trabajo es analizar la situación femenina de Irán, alejándonos de pensamientos occidentalistas, e intentando comprender, desde una perspectiva oriental, la circunstancia de esclavitud, represión y limitación de las mujeres iraníes. Es en honor a la lucha digna y justificada de las mujeres, niñas y ancianas que gritan en escuelas, en calles y desde los cementerios: "¡Azadi! ¡Azadi!" (libertad en persa).

2. ESTADO DE LA CUESTIÓN

Debido a que las recientes alteraciones sociales en Irán se producen tras el asesinato de Masha Amini en septiembre de 2022, nos encontramos en un punto claro de ebullición para las revueltas en el país. Por lo que, los estudios y documentos audiovisuales consultados para la realización del marco teórico presentan una grandísima actualidad. Sin embargo, no hay trabajos de final de grado que hayan indagado en la profundidad de las cuestiones que conducen a estas circunstancias.

Hay documentos audiovisuales sobre la transformación de la mujer iraní con el cambio de régimen (Vecchiet, 2009) que analizan el cambio de la sociedad iraní con la llegada de la República Islámica.

En contra posición, los medios de comunicación han apostado por una cobertura analítica sobre los hechos que están concurriendo en Irán, por ello han creado documentales desde la perspectiva de las manifestantes (Purkat, 2023).

La mayoría de los artículos académicos actuales reflexionan sobre el futuro de las revueltas analizando que factores podrían perjudicar su evolución (Bayat, 2023). Además, interpretan los cambios entre las generaciones actuales y las sometidas con la llegada del régimen en 1979. (Rouhi, 2023)

Por la parte de las relaciones internacionales, encontramos una cantidad de publicaciones muy actuales, en todos los formatos, y disgregando la línea temporal de los vínculos entre Irán y Rusia. (CNN, 2023)

También se ha consultado la perspectiva mediática ante estos asuntos, en la actualidad las sanciones de la Unión Europea y Naciones Unidas impuestas contra estas potencias sugiere un futuro bloque de creación antioccidental. (Paredes, 2022). Estos objetos de estudio aún son contemplados por los académicos en sus publicaciones.

3. MARCO TEÓRICO

Contexto histórico femenino iraní

En 1905 la revolución constitucionalista iraní se produce tras la unión de las tres influencias más importantes de la sociedad: los intelectuales, los burgueses y el clero. Este período es conocido como "la iluminación de las mujeres iraníes", ya que su independencia comienza a darse por las clases medias/altas. (Besozzi, S. 2022)

En 1906 Irán es el primer país del mundo árabe en acoger una constitución y un parlamento de tipo occidental. Durante los años venideros la dinastía Pahvani se establecerá en el poder absoluto. En los años 20 las mujeres iraníes comienzan a ganar libertades con la implementación de los valores occidentales.

A partir de 1921 prohíben el velo, crean un nuevo sistema educativos lejos del colectivismo religioso y la instauración del nacionalismo les permite acceder a una sociedad moderna y occidental. Las mujeres eran la clave de la concepción moderna del país, son utilizadas como un factor de imagen. (Besozzi, S. 2022)

En los años 30 hubo un aumento de mejoras significativas, entre las que destacan: la prohibición del matrimonio infantil, la llegada de las mujeres al sistema universitario y en 1946 una mujer ingresa, por primera vez, en la Escuela de Medicina de Teherán. Para 1956 el 12% de la fuerza de producción en el campo era femenina.

Veinte años más tarde el absolutismo del rey provocará la caída de la dinastía Pahvani. En 1978 la imagen de Jomeini comienza a ser alabada y respetada por la sociedad, pero esta figura religiosa predicaba desde el exilio en Francia. Posteriormente nombrado ayatola envía mensajes de voz desde Europa que se exponen en las vías públicas para convencer a los iraníes de sumarse a la revolución.

El ayatola Jomeni llega a Irán, es recibido en grandes multitudes y su rostro esta presente en todos los estandartes revolucionarios. La figura del nuevo líder supremo iraní es totalitaria y es considerada una personalidad "feroz" (Vecchiet, 2009). Jomeini termina de establecer su imagen internacional con las purgas a los simpatizantes del sha y el asalto a la embajada de Estados Unidos.

Tras su muerte el sucesor es Ali Jamenei trae un tiempo de conciliación internacional, pero de represión interna: condenaron el 11-S y dejaron de desearle la muerte a los

estadounidenses; crea un compromiso de producir armas nucleares, y establecen nuevos códigos de conducta.

La presencia femenina en este tiempo es un pilar fundamental para el éxito de la Revolución Islámica. Fue muy utilizada como eslogan a lo largo de la Revolución por su líder Jomeini, quien decía: "Cualquier nación que tenga mujeres como las mujeres iraníes seguramente será victoriosa" (Betteridge, 1983, p. 118).

Según Betteridge, las mujeres priorizaron la lucha de la nación por encima de sus intereses como sujetos femeninos, esto les jugo en contra debido a la represión que vivieron en los próximos años.

Llevar el velo entre mujeres de diferentes clases sociales y orígenes se convirtió en un símbolo del movimiento revolucionario, ya que el velo se convirtió en una imagen de oposición al régimen Pahlavi y las imposiciones occidentales (Betteridge, 1983, p. 110). El velo se convirtió en un método de control que sometió a las mujeres hasta matarlas si desafiaban los preceptos.

La nueva Constitución Islámica relegó al ámbito privado a las mujeres e incluso redujo la edad de consentimiento matrimonial a nueve años, en el peor de los casos. Para el filósofo iraní Asef Bayat, desde 1967 las mujeres perdieron muchos derechos: "No podían divorciarse, tampoco les pertenecía la custodia de sus hijos, no podían ser juezas y se las privó de viajar sin la compañía masculina" (Bayat, 2023). Pero todo empeoró con la instauración del velo.

1. Movimiento "¡Mujer! ¡Vida! ¡Libertad!"

La generación iraní entre la década de 1970 y 1980 fue denominada la generación quemada, en árabe descrita como Nasl-e Sukhteh. Estas generaciones sufrieron el cambio de sistema constante en Irán, lo que provocó una diáspora a occidente. (Rouhi, 2023)

En los relatos de estos ciudadanos exiliados destacan el temor que sienten al ver a la policía europea y tiemblan con las políticas migratorias de deportación. Para Mahsa Rouhi su generación vivió la instauración de la República Islámica y no soportaban "la idea de otra revolución" por este motivo "evitaron la violencia y aceptaron los cambios pacíficos".

Desde 1997 hubo cambios políticos en el ejecutivo iraní, pero el régimen no podía atender, ni resolver, el descontento profundo de la sociedad. Pero en las elecciones de 2021 fue latente el desprecio hacia la idea democrática.

Los clérigos investigaron a los candidatos idóneos para el poder, controlaron las votaciones y fue notable la falta de participación ciudadana. Irán destaca por ser uno de los estados más poblados del mundo, con un censo de más de 87 millones de habitantes, votaron en blanco 3,1 millones de personas. (Rouhi, 2023)

Tal y como se puede observar, el descontento de la sociedad iraní es notable, pero las chispas revolucionarias comienzan a saltar tras el asesinato de Mahsa Amini a finales del año pasado: "Nadie puede saber cuándo una injusticia será la causa de que la furia de un pueblo supere su miedo. A la mayoría de los iraníes les tocó muy de cerca, porque casi todos ellos pensaban que Amini podría haber sido ellos mismos o, al menos, una mujer de su familia". (Rouhi, 2023)

La generación z es conocida porque sus jóvenes sean nativos digitales, tal es así que la ayuda de las redes sociales ha permitido difundir información de Irán hacia los periodistas de la primera diáspora. Entre esos siete millones de exiliados destaca la periodista Masih Alinejad, quien ha dado difusión a través de medios de comunicación canadienses y estadounidenses de los hechos acaecidos tras la muerte de Amini. (Besozzi, S. 2022)

El trabajo de difusión de Alinejad es tan importante que ella misma hizo virales las imágenes de los envenenamientos a universitarias en el pasado mes de abril. Según las estadísticas de su perfil en Instagram, sus publicaciones alcanzaron los cientos de miles de me gustas, alcanzando los ocho millones de usuarios.

Masih Alinejad destaca por tener un discurso progresista, feminista e inclusivo con los hombres de su país: "Esta imagen del comportamiento masculino es un insulto para los hombres y su reacción asusta al régimen". (Peterson, 2023)

El feminismo del movimiento iraní no es antagónico a los hombres, de hecho, los investigadores creen que la figura de la mujer representa la liberación de cualquier colectivo sometido. "Esta lucha pretende liberar a los hombres de un régimen de sometimiento". (Bayat, 2023)

Para Asef Bayat este movimiento es el surgimiento de una revolución futura, dado que hay un mensaje general dirigido a distintos grupos y con un objetivo final, la caída del

sistema por completo, que no el cambio de gobierno. La generación joven no ha crecido politizada, pero si observando los sentimientos de sus seres queridos de descontento general.

Sin embargo, la estructura neoliberal aleja a los trabajadores de su condición de clase, lo que les impide una organización de enfrentamiento laboral. (Bayat, 2023) No obstante, hay 70 bazares que han convocado la huelga en Teherán y en 21 provincias del país desde el 15 de noviembre de 2022. A pesar de que esto suponga un riesgo de cerrar sus negocios decidieron posicionarse.

El régimen se ve como el único órgano legítimo capaz de determinar lo que es sagrado y lo que es pecado, lo que es auténtico y lo que es falso, lo que es correcto de lo que es incorrecto (Bayat, 2023), por lo que su respuesta ante el movimiento de liberación femenino es dejar que la población continúe enfurecida porque "morirán de furia" (Bayat, 2023).

La única manera de prevenir la instauración del movimiento revolucionario es creando unas mejoras en la vida de la ciudadanía. Y aunque el gobierno prometa mejorar las condiciones de la jubilación y del horario laboral, los propios trabajadores desprecian el régimen totalitario.

Este sentimiento puede observarse en la respuesta de un comerciante iraní a la periodista Homa Hoodfar: "Bajo el sha, no teníamos nada, pero teníamos nuestra mezquita, a Dios y el islam. Bajo este régimen, seguimos sin tener nada, pero también hemos perdido nuestro islam y a Dios. Nadie quiere ir a la mezquita. Todo el mundo se burla de las creencias islámicas. Esto es lo que nos ha traído la Revolución". (Rouhi, 2023)

Para el filósofo Asef Bayat el movimiento actual es un surgimiento revolucionario, pero para que consiga efectuarse con éxito es necesario una responsabilidad representativa, la confianza popular y unidad táctica. Crear una oposición amplia de base podría hacer frente al poder actual, penetrando en el vacío. Además, añade que "no serán cambios rápidos, pero el país esta en un rumbo de cambio irreversible".

2. Perspectiva geopolítica respecto a la Guerra de Ucrania.

El conflicto de la guerra ruso-ucraniana cambio el paradigma de la interpretación de la geopolítica internacional. Mientras el mundo se encuentra dividido nuevamente por las

restricciones a Rusia y el apoyo incondicional a Ucrania, Irán pronuncia públicamente su neutralidad. El gigante oriental asegura tener lazos con ambos países y desean que la guerra acabe cuanto antes.

Sin embargo, con el clima político, social y económico muchos sospechan de esas declaraciones. Irán necesita un aliado firme que le proteja durante las revueltas internas en su nación. La posibilidad de un levantamiento ciudadano para derrocar al régimen provoca que envíen armamento personalizado a los rusos para tener apoyos internacionales (Gil Guerrero, 2022).

A pesar de que públicamente Irán no pretende demostrar un posicionamiento enemigo con Ucrania, ya han ocurrido determinados eventos en el paso que conducen a la hostilidad.

El vuelo 752 de *Ukraine International Airlines* fue un vuelo comercial derribado erróneamente por la defensa antiaérea iraní el 8 de enero de 2020 que partió del Aeropuerto Internacional Imán Jomeini en Teherán (Irán) con destino al Aeropuerto Internacional de Boryspil en Kiev (Ucrania). Murieron las 176 personas a bordo, convirtiéndolo en el desastre de aviación más mortífero en Irán desde el accidente de un Ilyushin Il-76 en 2003. (BBC Mundo, 2020)

En primera instancia el gobierno iraní no reconoció el error de atacar un vuelo comercial repleto de civiles. Después de días de negarlo, las autoridades iraníes admitieron que lo derribaron por un incidente que dejó 176 fallecidos. Esto provocó que miles de personas salieran a las calles en Irán para protestar contra la teocracia gobernante. (CNN, 2020)

Según documentos audiovisuales del archivo de BBC, cientos de personas salieron a la calle durante varios días para protestar por lo que consideran un intento del régimen teocrático iraní de ocultar la verdad sobre lo que pasó con el avión de Ukraine Airlines y aunque la policía negó haber disparado contra los manifestantes, diversos reportes y vídeos en redes sociales indican que varias personas resultaron heridas cuando las fuerzas de seguridad disolvieron las protestas Teherán. (BBC, 2020)

Una vez comenzada la guerra Irán no condena la invasión, pero si manifestaron una postura equilibrada. Respecto a este posicionamiento el pasado abril de 2023 el ministro de Exteriores, Sergei Lavrov, se reunió con su homólogo iraní en Moscú y felicitó la reacción "pacífica de Irán ante el conflicto con Ucrania" (Europa Press, 2023).

Según Europa Press en un comunicado del pasado mes de abril de 2023, el ministro de Exteriores iraní, Hosein Amirabdolahian, calificó como "política terrorista" el aislamiento provocado por ordenes de Estados Unidos de eliminar de cualquier negociación a Rusia y a Irán.

El primer viaje al exterior de Vladimir Putin desde la invasión a Ucrania fue a Irán, para reunirse con el líder supremo del régimen. Según Noberto Paredes, redactor de BBC Mundo, este fue un movimiento analítico para demostrar que, a pesar de las presiones internacionales, continúa teniendo aliados poderosos con los que respaldarse. (Paredes, 2022).

Putin y Ebrahim Raisi, el presidente de Irán, lideran las naciones más sancionadas del mundo, seguidas por Siria, Bielorrusia y Venezuela, que también tienen regímenes cuestionados y criticados por Occidente. Sin embargo, las relaciones entre el gigante oriental y el gigante del este resultan más complejas de lo que parece una simple alianza.

Para Hamidreza Azizi, experto en las relaciones entre Irán y Rusia del Instituto Alemán para Asuntos Internacionales y de Seguridad, afirma que Moscú y Teherán mantienen una relación que se puede definir como una combinación fluctuante entre amistad y rivalidad. (Paredes, 2022).

"A los actuales líderes de ambos países les gusta enfatizar que tienen una relación estratégica y que son aliados (...) si vemos cómo actúan en Siria y si tomamos en cuenta cuestiones energéticas, vemos que también tienen una rivalidad", declaró el experto a BBC Mundo en 2022.

Sin embargo, si nos remontamos a las raíces históricas de las relaciones entre rusos e iraníes nunca ha sido buena. Irán durante la Guerra Fría percibía a la URSS como una superpotencia con deseos expansionistas y tendía a entrometerse en los problemas internos de los estados que le interesase controlar. (Noberto Paredes, 2022)

Mahsa Rouhi explica que el acercamiento de Irán con Rusia y el envío de drones de ataque contra Ucrania no sentó bien en la población iraní: "El apoyo de Irán a la guerra de Rusia contra Ucrania se ha sentido como una profunda traición. Proporcionar a Rusia armas utilizadas para atacar centros de población y matar a civiles inocentes les recuerda la

conducta de Irak en la guerra Irán-Irak, y consideran inaceptable que Irán condene a otra población de la misma manera" (Rouhi, 2023).

Alam Saleh, experto del Centro de Estudios Árabes e Islámicos de la Universidad Nacional de Australia, agrega en una conversación con BBC Mundo, que tanto Moscú como Teherán buscan objetivos distintos: "Rusia quiere arrastrar a Irán al conflicto con Ucrania y asegurarse de que Teherán sea criticado por Occidente y alejarlo aún más de la esfera occidental". Para Saleh el gigante del este no necesita las armas iraníes, solo el apoyo en un momento de aislamiento.

Mientras que para Irán resulta imprescindible obtener un aliado tan fundamental como Rusia en este clima multipolaridad internacional (Gil Guerrero, 2022). Para Teherán la necesidad de asociarse con Rusia vino después de que el expresidente Donald Trump decidiera sacar a Estados Unidos del acuerdo nuclear con Irán en 2018.

Además, con un clima social anunciando la llegada de una revolución que tiene como objetivo derrocar las estructuras de poder estatal, Irán requiere de apoyo militar y económico, a pesar de ser rivales porque ambas potencias se sustentan de la venta de hidrocarburo y petróleo. (Paredes, 2020)

3. OBJETIVOS Y PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN

Esta investigación tiene dos objetivos que cumplir:

- Estudiar si las revueltas actuales tienen factores diferenciales respecto a las anteriores en Irán.
- Estudiar cómo influye, desde una perspectiva geopolítica, la guerra de Ucrania para reprimir las revueltas en Irán.

Con estos dos objetivos principales planteó dos preguntas de investigación para realizar la búsqueda de información:

- ¿Es el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la mayor amenaza de la República Islámica?
- ¿Pueden Irán y Rusia convertirse en aliados para favorecerse mutuamente en defensa?

4. METODOLOGÍA

Durante la elaboración de este Trabajo de Fin de Grado primero se ha realizado una búsqueda documental que se orientó en base a dos grandes temas: el movimiento feminista *Mujer*, *Vida y Libertad* (línea temporal de la pérdida de derechos femeninos en el país y testimonios de supervivientes) y las relaciones internacionales de Irán y Rusia durante la Guerra de Ucrania (noticias recientes, entrevistas a expertos).

Para conseguir los objetivos establecidos era esencial el uso de dos metodologías: el análisis de contenido y las entrevistas en profundidad.

Respecto al análisis de contenido sobre este movimiento tuvo antecedentes en el pasado, por ello era importante contextualizar la lucha de las mujeres iraníes. Por este motivo comencé una búsqueda exhaustiva de documentos de investigación, documentales, vídeos de protestas y discursos de dirigentes iraníes.

Todos los contenidos nombrados serán analizados con la finalidad de concluir la resolución a las hipótesis sobre si las revueltas actuales tienen factores diferenciales a las anteriores por causas económicas, guerras u terrorismo.

Mientras que sobre las relaciones internacionales de Irán y Rusia se realizará un análisis de contenido mediático. Analizando qué informaciones nos llegan sobre los lazos de unión que se están estableciendo entre el país del golfo pérsico y el gigante del este. Para ello analizaré entrevistas a profesionales en la materia, mantendré la información actualizada y realizaré una línea temporal para conocer cómo han sido las relaciones de Ucrania e Irán previas a la actual guerra.

La metodología de entrevistas en profundidad fue seleccionada debido a su importancia para comprender los hechos sobre los que trata este trabajo. Para poder comprender la situación de las mujeres en Irán es esencial realizar entrevistas de larga duración con supervivientes iraníes. También es interesante conocer la perspectiva de mujeres periodistas occidentales que han residido como corresponsales en Irán ya que, nos darán una perspectiva profesional, objetiva y femenina del conflicto desde nuestras fronteras.

Para poder realizar estas entrevistas me puse en contacto con diversas periodistas de la Península, la profesional de Mediaset, Ana García Quesada, me facilitó el contacto de la

presidenta de una asociación de mujeres iraníes refugiadas en España llamada Fariba Ehsan. Fariba Ehsan me traslado el contacto de otras dos compañeras: Nilufar Saberi, y Leyla Hosseini.

Al entrevistarla podré realizar un retrato coral en el que se observarán las diferentes circunstancias de vida que han atravesado las cuatro mujeres de edades similares, entre los 40 y 60 años. Esto fue seleccionado previamente porque era importante tener el testimonio de mujeres que vivieron el cambio de régimen y desde el exterior observan las actuales revueltas con un conocimiento previo para poder distinguir si hay factores diferenciales o no.

Por otro lado, me puse en contacto con periodistas españoles que habían residido en Irán como corresponsales: Zahida Membrado y Ángeles Espinosa. Zahida Membrado ha estado citada en este trabajo debido a su campo de investigación social sobre la mujer iraní. En 2022 estuvo en el país realizando un documental sobre las revueltas y en 2023 se ha encargado de dar voz a un grupo de mujeres iraníes kurdas exiliadas.

Ángeles Espinosa fue corresponsal de El País en Irán durante cinco años, por lo que ha vivido de primera mano la situación iraní y ha reportado informaciones durante un lustro desde oriente. En la actualidad reside en España, pero continúa ejerciendo una cobertura constante de Irán a través de reportajes y entrevistas a personalidades relevantes que están defendiendo la causa.

Con estas entrevistas se espera obtener unas respuestas a las preguntas generales de la investigación. Las periodistas tendrán unas preguntas relacionadas a su labor informativa durante el conflicto, sobre relaciones internacionales y sobre sus creencias personales respecto a las situaciones que afronta el país ahora mismo.

Las supervivientes iraníes tendrán cuestionarios sobre su experiencia personal, esto se hace para poder crear un retrato de sus vidas, comprendiendo las diferencias entre cada una de ellas, y concluir los patrones que se repiten en cada historia. Mientras que algunas huyeron con la llegada de Jomeini, otras permanecieron y obtuvieron títulos universitarios para posteriormente huir. Todas estas diferenciaciones estarán contempladas en los resultados de la investigación.

5. ÁNALISIS Y RESULTADOS

Tras la realización de los análisis y entrevistas se pueden arrojar una serie de resultados en ambas líneas de la investigación. A continuación, expondré por apartados las consiguientes conclusiones obtenidas y justificaré las razones por las que he obtenido esas respuestas.

Para la búsqueda de documentación de análisis mediático sobre las relaciones ruso-iraníes he acudido a documentos oficiales, documentales, entrevistas, artículos de opinión, reportajes de profundidad y publicaciones académicas en revistas de geopolítica internacional de elevado prestigio.

Con el propósito de obtener resultados realice unas comparaciones entre las declaraciones de distintos autores, hasta comprender el punto en común de todas las argumentaciones y atender a las diferencias de cada uno para entender las relaciones internacionales de ambos países.

También he tenido en cuenta las respuestas de las entrevistadas sobre su visión con la alianza euroasiática entre ambas potenciales.

6.1 ANÁLISIS DE CONTENIDO Y RESULTADOS DE LAS RELACIONES ENTRE IRÁN Y RUSIA

El 19 de julio de 2022 Putin abandona, por primera vez desde la invasión de Ucrania, su país para viajar a negociar con Irán acuerdos sobre la guerra de Siria. Sin embargo, no solo discutieron la situación actual en el país de oriente medio con las milicias kurdas. En esta reunión también estuvo presente Turquía y les denominaron: La triple Alianza y el Eje de la Resistencia.

A finales del año 2022 el Consejo General de la Unión Europea impuso sanciones contra Irán. En estos comunicados explicaron que la vulneración de derechos humanos tras el asesinato de Mahsa Amini era intolerable y que sus relaciones de comercialización armamentística con Rusia debían cesar para cumplir el derecho internacional.

El Consejo General de la Unión Europea publicó una lista con nombres, datos y acusaciones contra medios de comunicación simpatizantes al régimen de los ayatolas. Impuso sanciones de circulación por el continente y su cierre de fronteras con respecto a relaciones comerciales.

Tras estas sanciones de la Unión Europea, Irán y Rusia se aliaron con firmeza para mantener intereses comunes y protegerse del aislamiento de occidente.

Según Ana Belén Soage, analista de geopolítica en oriente medio para El País, Irán ansía ser una potencia diplomática en la escena internacional, mientras que Turquía busca diferenciarse de estas potencias para mantener su equidistancia.

Por otro lado, la potencial diplomacia de Irán decayó tras la gran inversión en la construcción de drones y defensa militar para defender las sanciones occidentales (Soage, 2022). Para la analista la venta de material militar era especulación, pero tras la sentencia del Consejo de la Unión Europea se ratificaron las intenciones de la potencia oriental por posicionarse a favor de Rusia.

Mientras que Europa continúa administrando material militar a Ucrania para defender, las filas rusas comienzan a debilitarse, es esta la razón principal para muchos expertos de la salida de Putin de su nido de oro en Moscú. "Busca demostrar que Rusia no está sola", expresa Ana Belén Soage en su análisis para El País.

Ambos países mantienen similitudes que les hacen estar cerca del otro. Según Kedrik Liik, Irán es un estado ideológico, como lo fue la Unión Soviética, y esto provoca similitudes en los estados para tratarse. Sin embargo, a pesar de sus alianzas, sus ambiciones territoriales en oriente impiden una alianza mayor (Ballesteros, 2023).

Según el informe de *European Concil on Foreign Relations*, Rusia e Irán son la nueva pareja poderosa en la escena de la geopolítica internacional. Ambos países comparten la visión de expulsar a Estados Unidos de oriente medio, por ello su alianza en el control de Siria y evitar una escalada del conflicto. (Soage, 2022)

Un reportaje de investigación en profundidad de la cadena televisiva CNN publicó este 2023 las imágenes satelitales del uso ilegal de movimiento de barcos en el

mar Caspio sin dar señal. Esto es una vulneración del derecho internacional y la protección de las aguas internacionales.

Según la CNN, a partir de los meses de agosto y septiembre aumenta el traslado marítimo nocturno sin señal. Para Martin Kelly, analista estadounidense de seguridad marítima, la compra de drones y los traslados ocultos en el mar Caspio tienen una correlación con la exportación de armas.

Las brechas del mar Caspio ocurren en el puerto iraní de Amirabad y el puerto ruso de Astrakhan. Para poder realizar este traslado apagan sus datos de seguimiento al acercarse y ocultándose durante largos períodos de tiempo. (CNN, 2023).

CNN identificó ocho embarcaciones desde enero cruzando de un puerto a otro, pero las incidencias comenzaron a notificarse en verano de 2022. Los especialistas declaran que la nueva frontera de comercio para estas potencias es el estrecho del mar Caspio.



El carguero de bandera rusa (izquierda) que, según los expertos, podría estar relacionado con el tráfico de armas aparece en una imagen de satélite del puerto de Astracán (Rusia) tomada el 7 de marzo. Imagen de satélite de *Maxar Technologies*.

Irán justificó que la venta de drones ocurrió previamente a la invasión de Ucrania, no obstante, la propia investigación de la cadena canadiense demostró que flotaron

cuatro aviones entre Irán y Rusia en los meses de marzo y mayo, realizando un total de 85 vuelos de mercancía militar.

Para Aniseh Tabrizi, especialista en relaciones internacionales en el golfo pérsico, "Irán puede enseñarle mucho a Rusia sobre cómo crecer una economía significativa con sanciones". CNN aseguró que se prevé que para noviembre de 2023 haya aumentado el suministro de armas desde Irán para abastecer el frente ucraniano.

Respecto a otras alianzas actuales comprobadas entre los países destaca la ciberseguridad. Según Daniel Iriarte, periodista de El Confidencial, Rusia ha previsto a Irán con ciberarmas, se trata de controles de vigilancia ciudadana, aparatos de escucha, sistemas avanzados de fotografía y detectores de mentiras a través de programas de hackeo y disrupción.

La empresa rusa PROTEI ha proporcionado a la empresa iraní Ariantel herramientas de censura. Esto permitirá controlar, restringir, monitorizar y cortar las comunicaciones móviles de los iraníes. (Iriarte, 2023)

Para Emil Avdaliani, doctorado en estudios orientales y geopolítica, las aspiraciones de Rusia e Irán es la creación de un nuevo orden mundial euroasiático. Por lo que necesitan echar a Estados Unidos de sus territorios para poder mantener controlada la zona sin influencia occidental.

Según María Ballesteros en la actualidad los países están trabajando en un acuerdo de 20 años de colaboración y división de los beneficios comerciales. Esto asentaría por completo las relaciones ruso-iraníes.

No obstante, sus diferencias en la interpretación del establecimiento del poder en oriente provocan conflictos. Mientras que Rusia desea estabilidad para su propio beneficio durante la guerra de Ucrania, Irán busca el expansionismo de sus fronteras ocupando nuevos territorios y consolidando su defensa de estado, un ejemplo de ello es su lucha contra las milicias kurdas en Siria. (Ballesteros, 2023)

Los intereses pueden diluirse debido a alianzas con enemigos exteriores de sus aliados. Para María Ballesteros Rusia persigue unos intereses domésticos en su agenda pragmática con sus aliados, sin importarle entrar en conflictos de intereses, como es el caso de su alianza con Israel, a pesar de ser enemigos de Irán.

En el documental *El general Soleimani: el estratega de Irán*, dirigido por Magali Serre, con el asesinato por parte de Estados Unidos del general iraní Soleimani el país quedo desprovisto de grandes estrategas en defensa. No obstante, la defensa militar actual de Irán esta basada en el plan de 20 años diseñado por el general.

A lo largo de la pieza audiovisual funcionarios de defensa militar estadounidense explica que la muerte de Soleimani supuso una advertencia para Irán de que no intentasen vengarse porque habría consecuencias.

La muerte del general iraní supuso un clamor en la sociedad persa, pero con las situaciones de revueltas actuales la ciudadanía no alaba la figura del militar, más bien la desprecian por formar parte del régimen que pretenden derrocar.

Por lo que, gracias a este análisis de contenido y a las respuestas de profesionales en la materia ante la pregunta de investigación: ¿Pueden Irán y Rusia convertirse en aliados para favorecerse mutuamente en defensa? La respuesta sería sí, de hecho, ya esta ocurriendo.

6.2 ENTREVISTAS Y RESULTADOS DE LAS RELACIONES ENTRE IRÁN Y RUSIA

En relación con el bloque de entrevistas, las respuestas de ambas corresponsales coinciden con los resultados del análisis de contenido. La periodista española Zahida Membrano no cree que las relaciones de Rusia influyan en las protestas iraníes: "La represión que ejerce el régimen contra su población no tiene relación directa con su alianza geoestratégica con Rusia".

Zahida Membrano coincide que la imposición de sanciones a ambos países provoca una relación de unidad y configurarse como un bloque de oposición a Occidente. El peligro mayor de este acuerdo, para Membrano, es que Rusia consiga alejar a Irán de los acuerdos nucleares.

Para la periodista el movimiento continúa vivo sorteando la represión y en el exterior a tavés de las concentraciones públicas en los principales países europeos, Estados Unidos y Canadá.

Con respecto a la pregunta sobre su alianza para la defensa de cada país, a pesar de ser rivales en la administración de gas, Zahida Membrano establece que el mercado de gas es lo suficientemente grande como para que Irán y Rusia rentabilicen sus reservas a través de exportaciones.

También destacó que las sanciones condicionan sus relaciones contra Occidente, lo que provoca una alianza entre Moscú y Teherán para constituir un frente fuerte, que, ante una escalada del conflicto de Ucrania, garantizaría la defensa mutua.

Por su parte, la corresponsal española Ángeles Espinosa coincide con las respuestas de Zahida Membrano: "Los rusos no simpatizan con el movimiento revolucionario porque pone en riesgo el régimen de Teherán, pero no son una amenaza".

Coincide en que las sanciones condicionan las relaciones geoestratégicas, a pesar de haber tenido altibajos debido a que los iraníes sienten un arraigo profundo por su historia y continúan creyendo que Rusia es una potencia colonizadora, al igual que Reino Unido y Estados Unidos.

Sin embargo, también cree que la exportación de hidrocarburos les beneficia, haciendo alusión al traspaso de petróleo y armas por parte de Irán a Rusia para abastecer el país en pleno conflicto armado con Ucrania.

Así que, podemos concluir que la respuesta a la pregunta de investigación "¿Pueden Irán y Rusia convertirse en aliados para favorecerse mutuamente en defensa?" Es afirmativa debido a los resultados del análisis de contenido y la visión de expertas en relaciones internacionales en Irán.

En relación con la hipótesis sobre el movimiento feminista Mujer, Vida y Libertad se han obtenido una serie de conclusiones claras gracias a las entrevistas con refugiadas iraníes y corresponsales especializadas en relaciones internacionales en el golfo pérsico.

6.3 ENTREVISTAS Y RESULTADOS SOBRE MOVIMIENTO MUJER, VIDA Y LIBERTAD

Para obtener unos resultados fiables, contrastados y realistas era necesario la realización de entrevistas en profundidad. Me puse en contacto con distintas asociaciones de mujeres iraníes en España para realizar estas conversaciones con mujeres supervivientes del régimen.

Esto me llevo a entablar relación con Fariba Ehsan, quien a su vez me puso en contacto con tres mujeres más. Gracias a ellas he podido tener conclusiones a las preguntas que constituyen esta investigación.

Fariba Ehsan es una mujer de 57 años nacida en el sur de Irán, tenía once años cuando llego la revolución a su vida, describe que el cambio de sistema fue un giro de 180 grados para ella y para su familia. Permaneció en el país hasta los 28 años ya que, tras divorciarse huyo a España con su hermana.

Fariba Ehsan comparte que en las escuelas les adoctrinaban en las creencias totales del islam. Recuerda que de pequeña le encantaba escuchar música y bailar, en una ocasión le preguntó a una amiga si podía bailar, aunque fuese en su mente. Su amiga le dijo que no porque la policía de la moral la descubriría.

Tras finalizar sus estudios universitarios, conoció a su marido y aquí comenzó el verdadero calvario de Fariba. En Irán el sistema judicial no esta dirigido por profesionales de derecho, sino por clérigos con unas creencias afianzas en la misoginia y la negación de los derechos femeninos.

"Desde que comenzó el juicio mi ex comenzó a mentir, pero los clérigos no me escucharon. Me humillaron y me mandaron a callar", comparte Fariba Ehsan. Sin embargo, ella asegura haber tenido suerte ya que, consiguió obtener un acuerdo con su marido.

Su ex no tendría que devolver el precio de la dote y Fariba Ehsan podría quedarse con su hija dos años más, pero él no daría una pensión sustancial, por lo que ella sola tendría que encargarse de la pequeña: "En Irán los hijos pertenecen a los

padres, por lo que permanecen con sus madres hasta los 7 y 12 años, después son dirigidos por sus padres".

Este testimonio es una demostración del sistema judicial discriminatorio contra las mujeres en Irán. Según la ley islámica si los varones de la familia asesinan a las mujeres de su familia, no tienen castigo ya que, son una pertenencia y esta impunidad esta respaldada por los jefes supremos del régimen.

Nilufar Saberi es una mujer nacida en Teherán de 50 años, su familia y ella huyeron de Irán con la llegada de la revolución. Sus padres eran artistas, realizaban magia para el rey de Irán en aquel entonces, por lo que iban a ser perseguidos y asesinados por el régimen. Nilufar Saberi reside en España desde 1980 y también relata como el sistema prohibió el arte para evitar la libertad de pensamiento: "Mi padre vio la horca y tuvo la suerte de poder liberarse bajo soborno. Salimos de Irán con lo puesto, sin dinero, sin idioma, sin amigos, sin que España tuviera infraestructuras para refugiados. Pero gracias a la solidaridad del pueblo español conseguimos adaptarnos".

Nilufar también cree en la injusticia del sistema judicial de Irán. Califica que ser una mujer en un estado islamista es vivir y morir como menores, estando tuteladas por un varón toda nuestra vida. Asegura que "es rogar la identidad y relegarla al feudo de su padre".

Tal es así, que la propia activista declara que la cultura islamista en Irán cree en la poligamia y la pedofilia ya que, las mujeres somos instrumentos de procreación para perpetrar la estirpe. Nilufar recuerda un pasaje del líder religioso Joemini: "Explica que los hombres pueden acostarse con una bebé lactante sin que sea un pecado, utilizan esta bendición justificando que Mahoma decía que el buen musulmán será aquel que su primera mujer tenga la menstruación en su casa".

La edad nupcial en Irán es de 13 años, pero el tutor varón puede solicitar un certificado de unión desde los 10 o 12 años para vender a su hija pues, tal y como lo expresan los líderes del régimen "las mujeres son máquinas para crear islamistas".

Leyla Hosseini tiene 50 años y nació en la provincia de Bushehr, ella fue superviviente de la guerra de Irán e Irak. Comparte que desde los 7 años recuerda

períodos de inestabilidad en el país, hasta que se marcho de forma legal a España para continuar sus estudios universitarios.

Asegura que aquellos que tuvieron la suerte de reunir su vida en una maleta para marcharse fueron capaces de avanzar, mientras que los que siguieron en el país sufrieron las consecuencias.

Leyla Hosseini tiene a toda su familia en Irán y mantiene contacto fluido con ellos. Lo que le cuentan es que tienen miedo de hablar y asegura que ella habla más que ellos sobre las situaciones que están viviendo: "La gente en Irán no vive, sobrevive, es imposible vivir en esas condiciones".

Hosseini comparte que la situación económica es pésima y que al pasear por las calles de la capital puedes ver carteles anunciando la venta de hígados, piernas, e incluso corazón.

Los familiares de Fariba Ehsan compran un paquete de internet en una VPN, una interfaz internacional para poder acceder a comunicarse con el exterior y enviar información para ser retransmitida. A pesar de que todos sus familiares iraníes están en contra del sistema, aún prevalece el miedo.

Nilufar Saberi, por su parte, ya no tiene familia residente en Irán, asegura que para conocer lo que ocurre en el país accede a través de internet, redes sociales y medios de comunicación. Asegura que gracias al periodismo hay una cobertura inmediata de 24 horas. Ella cree que los refugiados desplazados tienen el deber de ser el altavoz internacional de la lucha.

En agosto de 2022 Leyla Hosseini y su marido estuvieron en Irán, dos días antes del asesinato de Mahsa Amini abandonaron el país de regreso a España. Leyla cuenta que cuando llegaron las noticias de la muerte de la joven hubo una indignación total y absoluta pues, no tenían razón para asesinarla.

Leyla Hosseini había perdido la esperanza de que el pueblo iraní se levantara porque pensaba que no había agallas para responder a las injusticias. No obstante, comparte que se ha llevado una buena sorpresa.

Fabina Ehsan cuenta que su entorno estaba conmocionado con la noticia. Relata, entre lágrimas, que al despertar el 16 de septiembre y conocer la noticia se sintió

destrozada y lloró mucho: "Esa mañana escribí un poema muy triste porque me sentía destrozada y no he podido volver a leerlo".

A pesar de las lágrimas y el dolor vivido, Nilufar Saberi que este movimiento comenzó el 16 de septiembre de 2022 y ya no tiene marcha atrás ya que, "sigue avanzando, cambiando de forma hasta conseguir sus objetivos, la libertad de Irán y de las mujeres". Ella cree que ya nunca nada volverá a ser como antes en el país.

Las tres mujeres coinciden en que nunca presenciaron unas movilizaciones así en Irán. Para Nilufar el asesinato de Mahsa no fue un hecho aislado, tampoco novedoso, pero ocurrió en el momento oportuno y con la gente en peores condiciones económicas.

Leyla Hosseini comparte que la diferencia es la falta de miedo porque la ciudadanía lo ha perdido todo. Destaca que en esta ocasión no piden una reforma, sino la derogación del régimen por una democracia, donde impere la justicia y libere a Irán del secuestro de los ayatolas.

Fariba Ehsan cree que las movilizaciones de la Marcha Verde en 2009 fueron también muy concurridas. Sin embargo, estas le resultan incomparables: "cuando hablas con la gente te aseguran que no tienen nada que perder y que lucharán hasta el final".

Nilufar Saberi asegura que esta es la última revolución del país ya que, no contemplan un retroceso en la lucha. Además, insiste en el carácter internacional de las protestas porque "es necesario ver a hombres y mujeres juntos defendiendo la libertad". Cree que exportar estos valores al resto del mundo es fundamental.

La periodista española Zahida Membrano establece que las tres diferencias fundamentales erradican en la cantidad de personas que se han manifestado, en el recorrido extenso por todo el país, implicando esto a todas las etnias que coexisten pacíficamente, es decir, baluchis, kurdos, azaríes, árabes y persas, y la exigencia de un cambio de régimen.

Zahida Membrano recuerda que el sistema teocrático en Irán ha ido sucediendo primeros ministros de corte ultraconservadora y en períodos de inestabilidad han introducido pequeños cambios de mejora.

No obstante, ya no es suficiente para el pueblo, que por primera vez exigen una democracia como nunca: involucrando a la comunidad internacional, haciendo un llamamiento a las instituciones supra gubernamentales y a los principales países, para que aíslen al régimen y sancionen a sus principales dirigentes.

Para Ángeles Espinosa este movimiento supone otra revuelta más de malestar social que se añade a las anteriores, pero que sienta un precedente del cambio generacional iraní. La periodista de El País comparte que durante sus cinco años de cobertura acudió al 8 de marzo varias veces, pero en aquel entonces eran manifestaciones pequeñas protagonizadas por mujeres valientes.

Las movilizaciones de Mujer, Vida y Libertad han destacado por ser multitudinarias e incluir a los hombres dentro de la lucha. Las imágenes de futbolistas iraníes con camisetas demandando justicia para la mujer iraní son una buena demostración del cambio juvenil de los hombres en Irán. Además, destaca que las anteriores revueltas eran de índole sindical, económico y político, en la actualidad hay una lucha por los derechos humanos.

Ángeles Espinosa añade que los gobernantes no están sabiendo ver esta transformación social en sus varones jóvenes y que puede venirles en contra al darse cuenta de que la generalidad masculina se opone al régimen de opresión contra las mujeres del país porque, en consecuencia, provoca la suya.

En toda gran revolución hay un rostro visible, un líder que inspire a la población. En la revolución de 1979 la figura de Jomeini inspiró a los hombres a tomar las calles y demandar la caída del sha. Una figura clerical tan admirada como Jomeini recibió apoyo internacional y muchos países colaboraron en su llegada.

Mahsa Amini fue asesinada y su muerte provocó un cambio para el país, sin embargo, no es considerada una líder revolucionaria pues, esta muerta. Aseguran que es el rostro de la revolución, el nombre en clave para todas las organizaciones y el lema de las manifestaciones.

Leyla Hosseini no cree que sea necesario tener un líder para que las protestas obtengan éxito. Para ella "donde hay una mujer, hay un líder" y los iraníes no se sienten cómodos con las figuras representativas después de ver las consecuencias de Jomeini en el país.

Fariba Ehsan no cree en la figura de líder, más bien confía en la necesidad de liderazgo, con apoyo interior, pero sobre todo exterior. Destaca los grupos de oposición exiliados en Irán que luchan para conseguir una alternativa de gobierno. Cree que Mahsa Amini es el rostro de la lucha y el recuerdo activo de los manifestantes pues, el hecho de que fuese una mujer joven y kurda la caracterizó como un símbolo de defensa nacional.

Para Zahida Membrano la ausencia de líder puede perjudicar el movimiento ya que, muchos iraníes sienten que es necesario el cambio, pero se preguntan ¿hacia dónde? En la actualidad los padres llevan más años que los jóvenes soportando el calvario de vivir en una dictadura. Sin embargo, justo por eso son más cautos y temen que un cambio, como el que ya hubo en 1979, no lleve a nada bueno. Por eso un líder podría arrastrar a mucha gente, sobre todo a los iraníes de entre 35 y 65 años que tienen responsabilidades familiares y son prudentes a la hora de involucrarse en las revueltas.

Sin embargo, la ausencia de líder permite que toda la sociedad se exprese en libertad, sin seguir ninguna figura politizada y permite la unidad en el movimiento sin distinciones.

Ángeles Espinosa la falta de líder es beneficiosa para evitar la represión del régimen contra esa figura y permite que la causa no pierda fuerza al centralizarla en un individuo. "La horizontalidad permite una mayor agilidad en el traspaso de ideas", manifiesta la corresponsal.

No obstante, insiste en la importancia de tener una alternativa al régimen, a pesar de que haya grupos sociales que especulen sobre el regreso del hijo del sha no sería lo correcto para un cambio efectivo. Espinosa cree que la figura de Mahsa Amini es importante para las protestas, pero no sustituye la idea de un líder que una todos los grupos diversos en las manifestaciones.

Respecto a la cuestión sobre si el movimiento corresponde a una revolución o al inicio de una las respuestas no han sido unánimes.

Leyla Hosseini considera que en Irán viven en el comienzo de una revolución ya que, se están repitiendo los mismos patrones de lucha que las ocurridas en 1971 y 1979: "No sé cuánto tiempo tardará, pero es una revolución hecha y derecha. Hubo

muchos países europeos que gastaron un dineral para poder elevar esos líderes, pero ahora mismo esas potencias están en silencio permitiendo que esto ocurra".

Para Nilufar Saberi este movimiento también corresponde a una revolución sin precedentes en la historia reciente del país y destaca que los ocho millones de desplazados iraníes observan las calles desde la distancia con pasión por la llegada del cambio.

Sin embargo, para Fariba Ehsan, Zahida Membrano y Ángeles Espinosa no se trata de una revolución y tal vez ni siquiera de una chispa. Ehsan comparte que para ella este movimiento es el comienzo de una revolución que avanzará lentamente, pero su chispa es innegable, aunque necesite el paso del tiempo para combustionar como un volcán.

Zahida Membrano, por su parte, cree que las protestas tienen una naturaleza revolucionaria porque corresponden a un movimiento que pretende desmantelar las estructuras políticas, jurídicas y económicas del estado, con lo cual, para ella, su finalidad es revolucionaria. Se persigue una revolución que implique a todos los iraníes, pero aún no ha alcanzado este estadio.

Ángeles Espinosa no considera, ni siquiera, que haya una chispa revolucionaria, sino que el movimiento corresponde a otra demostración más de descontento colectivo entre las masas: "tampoco debemos olvidar que la República Islámica es un sistema de un líder absolutista que aglutina todo el poder y que sobre todo una capa amplia de la población aún no desea arriesgarse a la alternativa. Son aquellos que observan las protestas desde el balcón y ven cómo se desarrollan y una vez pase se apuntarán al caballo vencedor. Con lo cual en los próximos años aún veremos más tensiones similares".

Respecto a la amenaza que supone el movimiento Mujer, Vida y Libertad para el régimen teocrático hubo una respuesta unánime.

Leyla Hosseini está segura de que los islamistas temen estas protestas y por ello "han puesto una tapia encima de todo para callarnos". Por este motivo cree que el régimen ha sacado toda su artillería pesada para atacar las revueltas contra los jóvenes.

Fariba Ehsan estima que el régimen infravaloro la amenaza interna que suponía este movimiento de liberación femenino: "Al principio enfrentaron a los manifestantes con suavidad y aseguraron que habría diálogo, pero con el tiempo se ha demostrado que no". La opresión sometió a la población debido a la falta de apoyo de potencias extranjeras a la causa iraní.

Nilufar Saberi tiene claro que los islamistas a lo que más temen es a las mujeres revolucionarias, por ello es importante seguir apoyando este movimiento ya que, esta podría ser la primera revolución feminista de la humanidad por la paridad de apoyo.

Zahida Membrano establece que la amenaza de este movimiento contra el régimen es real, aunque sea solo el comienzo. Esto se debe a una gran desconexión entre el sistema y la sociedad, hay una diferenciación gigantesca, no existe comunicación, diálogo, solo represión, violencia, cárcel y muerte para todo el que se atreva a discutir sobre las políticas de los dirigentes. Membrano recuerda que las dictaduras no pueden sostenerse de manera indefinida en el poder exclusivamente mediante miedo y odio. Si el descontento continúa acompañado de una lucha, puede aumentar seriamente el peligro para los dirigentes.

Ángeles Espinosa no cree que el movimiento sea solamente una revolución feminista, ha logrado el apoyo de gran parte de la población, sobre todo de un grupo de hombres heterosexuales jóvenes y adultos. No obstante, la periodista española no considera que aún sea una amenaza para la República Islámica debido a la feroz represión social del régimen tras la muerte de Mahsa Amini.

Según Ángeles Espinosa, el verdadero peligro es la constancia que dejan estas protestas de la creciente fisura entre las élites gobernantes y amplias capas de la población. Este malestar sí es una amenaza, porque va a llenando el vaso de la ciudadanía de hartazgo que no podrá persistir demasiado tiempo.

Para concluir con las entrevistas en profundidad, les pregunté a las mujeres cuál era su sueño para Irán, las tres me respondieron libertad. Sueñan con un Irán libre que de el paso a la democracia y permita el retorno a sus hogares, sin seguir separados de sus familiares, culturas y raíces. Todas guardan la esperanza de que tarde o temprano ocurrirá.

Por lo que, debido a todas las explicaciones expuestas previamente, podemos concluir que la hipótesis formulada sobre si las actuales revueltas presentan factores diferenciales es afirmativa, sí, presentan factores diferenciales explicados anteriormente.

En relación con la pregunta "¿Es el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la mayor amenaza de la República Islámica? La respuesta es afirmativa, sí es la mayor amenaza para el régimen teocrático. El gran descontento de la población condiciona un ambiente revolucionario que tarde o temprano desembocará en peores consecuencias que aún no han sabido contemplar, como es el cambio generacional de los jóvenes iraníes.

6. CONCLUSIONES

Esta investigación partió de dos hipótesis principales de las cuales se desarrollaron otros campos de investigación y nuevas preguntas. Decidí separa el movimiento *Mujer*, *Vida y Libertad* entre su perspectiva interior (línea temporal, represión del régimen y testimonios) y la perspectiva internacional (análisis de contenido mediático sobre las relaciones entre Rusia e Irán).

La pregunta de investigación sobre el movimiento en Irán era: "¿Es el movimiento feminista *Mujer, Vida y Libertad* la mayor amenaza de la República Islámica?".

Tras los resultados que nos da el análisis de contenido y las entrevistas considero que sí, estas protestas demuestran el descontento de la población contra el régimen iraní. Es necesario que la revolución se consolide ya que, el pasar del tiempo aumentará la naturaleza revolucionaria de la causa y permitirá una mejor construcción alternativa para el país.

La represión que sufren las mujeres iraníes implica el posible sometimiento de los hombres de Irán y su liberación supondría el paso progresista y democrático que necesita el país. (Bayat, 2023)

La República Islámica es un sistema que se impuso a través de la fuerza y los mensajes totalitarios. Tal y como expresa la periodista Ángeles Espinosa en su entrevista, la historia nos demuestra que ninguna dictadura, por efectiva que parezca, soporta el paso del tiempo y debido a los movimientos de protestas que acontecen en Irán está claro que el régimen no será la excepción.

Respecto a la hipótesis sobre el movimiento dentro del país, establecí una búsqueda de factores diferenciales entre estas protestas y otras. La finalidad de este análisis era poder concluir que el actual comportamiento de la sociedad iraní era innovador y podía transformar un sistema basado en la autocracia y el fundamentalismo religioso.

Los resultados de la investigación concluyen que, a pesar de no reunir el mismo número de manifestantes que la Marcha Verde en 2009, es la primera vez que estas protestas comienzan desde los barrios pequeños de Irán y se propagan por todo el país, recorriendo de este a oeste y de sur a norte la causa con el rostro de Mahsa Amini. (Membrano, 2022)

Otra gran diferencia de estas protestas es la necesidad de derrocar el régimen, mientras que antes los manifestantes defendían reformas económicas, políticas o sociales, ahora demandan la eliminación total del sistema teocrático. Todo ello para, finalmente, dar paso a una democracia que libere al pueblo de Irán del secuestro de los ayatolas.

Además, hay un factor diferencial evidente y el que más interés ha suscitado desde el pasado mes de septiembre. La presencia de jóvenes varones iraníes en las protestas destruye el arquetipo establecido por el régimen de separar hombres y mujeres. (Bayat, 2023).

Irán, a diferencia de otros países árabes, siempre ha gozado de una cultura mixta en la que mujeres y hombres realizaban vida activa juntos. Sin embargo, después de 1979 esta realidad se persiguió hasta extinguirla y convertir al hombre en el sujeto de poder y a la mujer en el sujeto de sometimiento.

Por lo que, tener hombres en las manifestaciones y figuras públicas masculinas denunciando la causa defendiendo la causa supone un peligro para el establecimiento del régimen teocrático, basado en la procreación femenina como método de esclavitud.

En relación con la línea de investigación sobre las relaciones internacionales de Irán, mientras el movimiento *Mujer, Vida y Libertad* continúa en activo se obtuvieron resultados contundentes. Para la realización de esta investigación se planteo la siguiente pregunta de investigación: "¿Pueden Irán y Rusia convertirse en aliados para favorecerse mutuamente en defensa?". La respuesta es afirmativa, sí son aliados para favorecerse en la defensa del país.

En la actualidad ambos países sufren sanciones de occidente, esto implica que necesitan aliados en el exterior. La venta de drones, la destrucción del avión ucraniano y el traspaso de buques a través del mar Caspio prueban la inclinación de Irán por aliarse con Rusia en caso de que la situación revolucionaria de su país continúe.

Por el lado de Rusia, necesita un aliado dispuesto a proveer un rearme constante a sus filas en Ucrania (Gil Guerrero, 2023). A cambio aporto sistemas de ciberarmas que protegen las redes de Irán e impiden la comunicación exterior de los iraníes, todo ello con la finalidad de evitar que el mundo conozca lo que esta ocurriendo en el país (CNN, 2023). De esta forma, es comprobable las alianzas que presentas, aunque sus diferencias consigan distanciarles.

La hipótesis de esta línea de investigación era determinar cómo influye la guerra de Ucrania para reprimir las revueltas en Irán. Podemos determinar que la situación bélica de Rusia le empuja a crear alianzas, motivo por el cual los rusos no simpatizan con el movimiento revolucionario pues, estaría poniendo en peligro la estabilidad de su mayor aliado.

La aportación de ciberseguridad de Rusia en los sistemas iraníes impide que se conozca toda la información que ocurre en el país. Aunque los ciudadanos compren paquetes de internet con VPN específicas para controlar la interfaz, los rusos continúan siendo un

frente de oposición a las revueltas y luchan por impedir el traspase de información a occidente. Por este motivo los desplazados iraníes se han convertido en el altavoz internacional de su pueblo.

Con esta información podemos determinar que, Rusia no interviene físicamente en Irán para imponerse contra los manifestantes, sin embargo, si intentan controlar la propagación de las protestas a través de internet, controlando las comunicaciones de sus ciudadanos e impidiendo un ejercicio periodístico de la realidad iraní.

7. BIBLIOGRAFÍA

Ballesteros, I., 2022. *La relación de Rusia con Irán en el contexto geopolítico del siglo XXI*, IEEE: Instituto Español de Estudios Estratégicos. https://policycommons.net/artifacts/3183991/la-relacion-de-rusia-con-iran-en-el-contexto-geopolitico-del-siglo-xxi/3982590/

Bassiri, A (2020, 13 de enero) *Por qué el derribo del avión ucraniano en Irán puede agudizar la profunda crisis que vive ese país.* BBC News Mundo. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-51086041

Bayat, A. (2023). *Is Iran on the verge of another revolution?* Journal of Democracy, 34(2), 19-31. https://muse.jhu.edu/article/886930

Besozzi, S. (2022). ¿Ha crecido una flor en el infierno? Leyendo la historia moderna de Iran a través de la participación noviolenta de las mujeres en la lucha política. Relaciones Internacionales, (51), 149–166. https://doi.org/10.15366/relacionesinternacionales2022.51.008

CNN en Español (2023, 26 de mayo) *Irán estaría enviando armas a Rusia. Esto muestran imágenes satelitales* (vídeo) YouTube https://www.youtube.com/watch?v=II7BNLbTl88

Consejo de la Unión Europea (2022, 12 de diciembre) Reglamento (UE) n.o 359/2011 relativo a las medidas restrictivas dirigidas contra determinadas personas, entidades y organismos habida cuenta de la situación en Irán. Diario Oficial de la Unión Europea L 3181. https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2022/12/12/iran-eu-adopts-council-conclusions-and-additional-restrictive-measures/

DW Documental. (2023, 28 marzo). *Irán: ¡mujer, vida, libertad!* | DW Documental [Vídeo]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=Ck916dSPHPM

El País (2022, 8 de agosto) *Rusia, Turquía e Irán: La triple alianza de Putin* (vídeo) YouTube https://www.youtube.com/watch?v=QJLCcX0b0KI

Europa Press (2023, 29 de marzo) Rusia destaca la postura "equilibrada" de Irán sobre la guerra de Ucrania. Europa Press Internacional. https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-destaca-postura-equilibrada-iran-guerra-ucrania-20230329133819.html

Gil Guerrero, J. (2023, enero). *Irán: el verdadero rostro de la República Islámica*. Cuadernos de Pensamiento Político. https://fundacionfaes.org/wp-content/uploads/2023/03/CUADERNOS-DE-PENSAMIENTO-POLITICO-77-1-1.pdf

Iriarte, D. (2023, 14 de junio) *Rusia estrecha su colaboración militar con Irán y el objetivo final es echar a EE.UU de Oriente Medio*. El Confidencial https://www.elconfidencial.com/mundo/2023-06-14/rusia-estrecha-su-colaboracion-militar-con-iran-y-el-objetivo-final-es-echar-a-eeuu-de-oriente-medio 3665471/

Joseantrule. (2009, 11 febrero). *Irán, 100 años de una nación*. La noche tematica (2007) TVE 2 [Vídeo]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=cOAT0kCd1Ho

Dagher, J (2023) La resiliencia de los periodistas iraníes tras seis meses de manifestaciones y represión. (s. f.). RSF. https://rsf.org/es/la-resiliencia-de-los-periodistas-iran%C3%ADes-tras-seis-meses-de-manifestaciones-y-represi%C3%B3n

Levy, J. (2020, 13 de enero) Derribo de avión ucraniano desata protestas en Irán; el gobierno había negado ser el responsable. CNN Mundo. https://cnnespanol.cnn.com/video/protestas-iran-avion-ucraniano-derribado-estados-unidos-trump-soleimani-live-jose-levy/

Liik, K. (2016). *Lo que la relación Rusia-Irán significa para Europa*. Política Exterior, 30(174), 14–20. http://www.jstor.org/stable/26450962

Maxar Technologies (2023, 7 de marzo) *Imagen de satélite*. Maxar Technologies. https://cnnespanol.cnn.com/2023/05/26/iran-rusia-rua-armas-mar-caspio-trax/

Membrado, Z. (2022, 21 noviembre). *La revolución del velo* | Política Exterior. Política Exterior. https://www.politicaexterior.com/articulo/la-revolucion-del-velo/

Nashat, G. (1984). *Women And Revolution In Iran* (1st ed.). Routledge. https://doi.org/10.4324/9780429268632

Paredes, N (2022, 19 de octubre) Rusia e Irán, la compleja relación entre dos antagonistas históricos que se volvieron "socios de conveniencia" para enfrentarse a Occidente. BBC Mundo. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-63299880

Rouhi, M. (2022). *Woman, Life, Freedom in Iran. Survival*, 64(6), 189–196. https://doi.org/10.1080/00396338.2022.2150441

11. ANEXOS

En este apartado se exponen las entrevistas realizadas a las periodistas Ángeles Espinosa, Zahida Membrano y las refugiadas iraníes Fariba Ehsan, Nilufar Saberi y Leyla Hosseini. Aquí se pueden contemplar las respuestas mediante las cuales se obtuvieron las conclusiones del análisis de contenido:

Leyla Hosseini

¿Podría presentarse con edad, nombre y lugar de procedencia?

Leyla Hosseini, 50 años, nacida en Irán en la provincia de Bushehr.

¿Cómo era la vida en Irán cuando residía en el país y por qué lo abandonó?

Cuando yo tenía 7 años pasó la revolución, Irán vivió un cambio de 180 grados con lo que era el país a lo que se convirtió. Viví la guerra entre Irak e Irán y mi juventud estuvo marcada por la inestabilidad. Huíamos por bombardeos de Irak, sufrimos bloqueos por parte de Estados Unidos y Europa, había escasez de todo. Eran unos años con un fervor de revolución y la gente creía que tenía que aguantarlo todo, porque tenían 24 horas canales de televisión con ideario del régimen y sin prensa libre para enterarte de lo que pasaba en el mundo. Todo estaba totalmente manipulado y así hemos sobrevivido.

Durante mi vida en Irán la situación siempre fue inestable, cuando tenía ocho años me hicieron taparme totalmente para salir de casa, justo antes de hecho nos revisaban las uñas y las manos para ver que estábamos limpiando. Nosotros íbamos a la escuela con un uniforme como los de España, de repente golpe y porrazo toda nuestra vestimenta cambió. Las escuelas estuvieron mucho tiempo cerradas y el régimen hizo una purga dentro de las universidades por no estar de acuerdo con el cambio de sistema.

Nos dicen que el cambio es una república, pero no es verdad, la gente moría a diario con ejecuciones, como ahora. El que pudo coger una maleta para reunir su vida y marcharse tuvo suerte. Después de la guerra de Irak nos hicieron creer que el país estaba perfecto y quien lo contradijeron iba en contra de dios y del líder espiritual.

Yo viví en Irán hasta acabar mis estudios universitarios, cuando me casé con mi marido quería buscar otras oportunidades académicas, así que salí de forma totalmente legal del país y me vine a España.

¿Actualmente tiene familiares residentes en Irán? Si es así, y mantiene contacto con ellos, ¿qué les cuentan de las actuales circunstancias del país?

Sí, tengo toda mi familia en Irán y mantengo un contacto fluido con ellos. Lo que me cuentan es que tienen miedo de hablar, yo hablo más que ellos. En agosto de 2022 estuvimos en Irán y dos días antes del asesinato de Mahsa Amini tenía el vuelo para regresar a España. La gente dice que sobreviven porque la verdad es que nadie puede vivir allí.

Ahora mismo, ¿qué supone ser una mujer iraní en la República Islámica?

Estuve tres años educando en el régimen del Sha y en cuarto de infantil llegó la revolución. Todo cambió radicalmente, con el Sha todo era gratis para poder comer en colegios, había programas de ayuda. Posteriormente a las niñas nos decían que éramos una fuente de pecado, la mujer fue creada por dios para servir a tu marido y ser una buena madre, esposa. Lo mejor es mantenerse en la sombra y por eso es importante taparte. Eres una tentación, con lo cual cállate y obedece que para eso has nacido. Las mujeres en Irán habían conseguido un montón de derechos, en la era del Sha podían abortar, mientras que en el resto de Europa era impensable.

Con la llegada de los revolucionarios eliminaron lo más básico, el derecho a tu propia imagen para poder decidir sobre ti misma. Derrocaron todas las leyes que protegían a la mujer y se aprobaron otras como que los hombres pudiesen tener 5 mujeres para evitar las tentaciones fuera del hogar.

¿Cómo vivió usted el pasado final de año con el comienzo de las protestas desde España? ¿Alguna vez había visto unas movilizaciones así?

Lo que ha pasado con Mahsa no es un hecho aislado, han matado a gente porque querían. En Irán hay dos meses en el calendario árabe que adoran al segundo nieto

de Mahoma. Cuando empieza esta época empieza a triplicar sus fuerzas en las calles, molestan más a los ciudadanos, va por temporadas. Vemos cómo agreden, violan, vejan, atropellan a madres que quieren proteger a sus hijas. No ha sido la primera vez.

Cuando la mataron la indignación fue total y absoluta, no tenían razón para hacerle tal cosa. Siempre te preguntas qué tiene que pasar para que la gente se levante contra el régimen. Ves que atropellan los derechos de todas las maneras posibles. La situación económica de la gente en Irán es horrible, esto incrementa la indignación. Caminas por las calles y lees carteles donde anuncian la venta de órganos, inclusive la de corazón. Y luego te enteras de la corrupción del país que roban sin ningún escrúpulo, la justicia tiene una doble vara y a gente normal la juzgan, mientras que al resto lo castigan sin pudor.

Había perdido la esperanza de que el pueblo iraní se levantara porque pensaba que no había agallas para responder. La gente está super enfadada porque era una niña que no había hecho nada. Me lleve una buena sorpresa.

¿Considera que el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la mayor amenaza para la República Islámica?

Claro que sí. Por eso han hecho todo lo que han podido para poner una tapia encima de todo esto y callarnos. Si las mujeres de Irán pueden dar con la libertad, esto significa la libertad del pueblo iraní. Pero no solo mujeres, los hombres saben que si el cincuenta de la población está sometida, ellos también acabarán de la misma forma.

El régimen ha sacado toda su artillería pesada para atacar las revueltas contra los jóvenes de Irán. Es imposible que la gente se vuelva a dejar someter. En mi generación no teníamos información, estábamos manipulados, pero el acceso a la información actual conoce la importancia de la libertad.

¿Cree que hay diferencias entre las revueltas actuales desde el asesinato de Mahsa Amini con las concurridas en el pasado desde la instauración del régimen teocrático?

Claro que cada vez la gente ha perdido el miedo, la gente antes tenía un respeto bastante considerable. No imaginábamos que la gente algún día cuestionara el sistema. Siempre había mucha gente que podía reformarse, pero esta vez no, esta vez comprenden que la única solución es la caída del régimen y su disolución.

Las mujeres son seres humanos, no es una revuelta por el encarecimiento de materias primas, son derechos humanos que están siendo vulnerados. No hay vuelta atrás en esta lucha y la única solución es la desaparición de la república.

Hay gente que aún tiene muchísimo miedo, y tienen razón, porque estos mandatarios tienen una crueldad feroz que jamás ha existido en la historia. Hay mucha gente que ahora mismo ha dado un paso para delante, han padecido un montón y llevan cien días en celdas de aislamiento.

¿Qué te queda después de cien días en una celda de aislamiento? No tienes nada que perder porque te lo han quitado todo. Han derramado la sangre de los mejores jóvenes iraníes y estamos viendo cada día unos hechos que son imposibles de creer.

¿Cómo es posible que esos mandatarios temerosos de dios hayan podido destruir el país? Yo espero que de verdad la sociedad ayude. Este conflicto no es solamente cosa de Irán, es cosa de todas las mujeres del planeta. Si permanecen en el poder verán un revés catastrófico para la humanidad. No habrá paz para nadie en el mundo.

¿Cómo vivió el envenenamiento a las universitarias desde España?

Pues verás, desde el día 15 o 16 de septiembre del año pasado, todas las mujeres de la diáspora iraní vivimos en un permanente duelo que no nos deja dormir, descansar, comer. Nos levantamos cada día con noticias de represión y asesinatos. La noticia de los envenenamientos nos conmocionó, su barbarie no tiene límites para conservar sus bienes y sus intereses, son capaces de cualquier cosa. Considero que la gente está viviendo algo totalmente inusual, nunca habíamos estado tan cerca de Irán viviendo en el extranjero.

¿Considera que la ausencia de un líder revolucionario puede afectar en la trascendencia de las revueltas? ¿O cree que Mahsa Amini se convirtió en el rostro de la revolución?

Mahsa Amini, junto a muchos otros jóvenes, son el rostro de la revolución. Gracias a las dos jóvenes periodistas obtuvo trascendencia y consiguió que recorriera el mundo. Pero eso no quiere decir que no pensemos en los demás que han sido asesinados. La ciudadanía iraní no quiere tener un líder para que ocurra lo mismo que en el 76. Donde haya una mujer, hay un líder, por lo que tener una figura es incómodo para los matones del régimen. El tiempo de estos líderes ha pasado, esta situación es otra cosa.

¿Considera este movimiento una revolución o un comienzo de chispa revolucionaria que aún necesita consolidarse?

Para mí esto es una revolución, totalmente. Una revolución no ocurre de un día para otro, lleva su tiempo, necesita pasar por etapas y aunque ahora la gente no está en las calles como en los primeros meses, no está muerto el movimiento. Estamos totalmente seguros de que no hay vuelta atrás, el régimen no podrá con ello. No sé cuánto tiempo tardará, pero es una revolución hecha y derecha. Hubo muchos países europeos que gastaron un dineral para poder elevar esos líderes, pero ahora mismo esas potencias están en silencio permitiendo que esto ocurra.

Si pudiese pedir un deseo para el futuro de las mujeres en Irán, ¿cuál sería?

Mi deseo sería un Irán libre, democrático y laico, que los ciudadanos sean libres de poder elegir lo que quieren vestir, comer, estudiar y vivir. Deseo que mi país esté libre de esta gentuza. Han basado su poder en un islam que salva guardar sus intereses, no un uso de la religión bueno.

Nilufar Saberi

¿Podría presentarse con edad, nombre y lugar de procedencia?

Nilufar Saberi, 57 años, nacida en Teherán.

¿Cómo era la vida en Irán cuando residía en el país y por qué lo abandonó?

Con la llegada de los islamistas al poder mi familia y yo huimos con lo puesto del país y pedimos asilo en Europa, desde 1980 resido en Madrid. Cuando yo era pequeña y vivía en Irán tenía una sensación de felicidad mezclada con seguridad por vivir en ese país, pensaba que el resto de los lugares en el mundo tenían unas circunstancias peores. Yo pertenecía a una familia de bien, lo bueno era que mi caso era el de mucha gente, nunca estuve cerca de la pobreza ni de las injusticias sociales. Los derechos civiles estaban bastante progresados, era un país puntero, pero los derechos políticos eran nulos. El gobierno del Sha era una autocracia y no se permitía la diversidad cultural. Los artistas no podían expresarse con libertad. Todo esto dista mucho de lo que vino posteriormente. En la actualidad vivimos con una inquisición islamista, con la llegada del régimen mi familia y yo tuvimos que salir por patas porque mis padres eran artistas, se dedicaban a los espectáculos.

El arte se prohibió, hasta la música y la magia estaban prohibidas. Mis padres actuaban con frecuencia en el palacio del Sha, con lo que se le puso el mote del mago del rey, y todo lo que tuviese que ver con el Sha había que eliminarlo. Mi padre vio la horca y tuvo la suerte de poder liberarse bajo soborno. Salimos de Irán con lo puesto, sin dinero, sin idioma, sin amigos, sin que España tuviera infraestructuras para refugiados. Pero gracias a la solidaridad del pueblo español conseguimos adaptarnos.

Mi vida cambió de la noche a la mañana, como los ocho millones de desplazados. La guerra de Irak fue estratégica para provocar que el pueblo estuviese ocupado defendiendo fronteras y no militando contra el régimen. Ocho años de guerra y un millón de muertos para nada. Todos los derechos civiles se perdieron, en especial las minorías: mujeres, étnicas, religiosas, sexuales. La vida en Irán se convirtió en

un auténtico infierno a todos los niveles. Los iraníes llevamos 44 años en un infierno indecible. Esto provoca que no estemos dispuestos a vivir de esta manera. Los iraníes prefieren morir a seguir, así como sus padres y sus abuelos.

¿Actualmente tiene familiares residentes en Irán? Si es así, y mantiene contacto con ellos, ¿qué les cuentan de las actuales circunstancias del país?

A penas me queda familia cercana que esté en contacto, todo lo que sé de la situación actual es gracias a internet, a los contenidos que se divulgan en redes sociales y a los periodistas que residen en Irán reportando información a nivel internacional. Con los medios de comunicación que hay es posible conocer los hechos al minuto, aún teniendo problemas de internet. Nosotros, los refugiados, somos el altavoz internacional de los iraníes.

Ahora mismo, ¿qué supone ser una mujer iraní en la República Islámica?

Ser mujer en un estado islamista es vivir y morir como menores, estamos tuteladas por un varón toda nuestra vida, es rogar la identidad y relegarla al feudo de su padre. Nos han impuesto la sagrada misión de ser buenas madres y esposas, centrarnos en la esfera privada del hogar, si salimos de las cuatro paredes del hogar seremos buenas musulmanas, según su criterio. Hemos sido criadas por Allah para el disfrute de los hombres, nuestra gloria y bendición divina es servir al hombre. Las mujeres siempre somos una amenaza para cualquier sistema opresor, por ello todas las culturas intentan callarnos, esclavizarnos. Sobre todo, en los sistemas religiosos, nos tratan como instrumentos de procreación. Jomeini tiene un libro sobre cómo ser un buen musulmán y en él explica que los hombres pueden acostarse con una bebé lactante sin que sea un pecado, la poligamía y la pedofilia están dentro de la cultura islamista. Utilizan esta bendición justificando que Mahoma decía que el buen musulmán sera aquel que su primera mujer tenga la menstruación en su casa. La edad nupcial es de 13 años, pero el tutor varón puede solicitar una unión desde los 10 o 12 años. Un solo hombre islamista con este

estilo de vida no puede conocer el nombre de todos los hijos que pueden llegar a

tener. Las mujeres son máquinas para crear islamistas.

¿Considera que el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la

mayor amenaza para la República Islámica?

Los islamistas lo que más temen es a las mujeres, de hecho, vamos a derrotarlos

gracias a la primera revolución feminista de la humanidad, apoyada por hombres

y por mujeres. Este movimiento que comenzó el 16 de septiembre de 2022 no

tiene marcha atrás. Sigue avanzando, cambiando de forma hasta conseguir tus

objetivos.

¿Cree que hay diferencias entre las revueltas actuales desde el asesinato

de Mahsa Amini con las concurridas en el pasado desde la instauración

del régimen teocrático?

Los 8 millones de desplazados iraníes estamos viviendo la revolución actual con

auténtica pasión. Este movimiento ha desembocado en esta revolución porque es

la última y ya nunca nada va a volver a ser como antes del 16 de septiembre de

2022. A diario tengo actos relacionados con la revolución Mujer, Vida y Libertad.

Es una revolución universal porque es necesario ver a hombres y mujeres juntos

defendiendo la libertad. En eso reside la paz mundial, no somos enemigos, somos

un ejército de habitantes de la tierra que exigimos libertad e igualdades. Estos

principios se exportan al resto del mundo.

Fariba Ehsan

¿Podría presentarse con edad, nombre y lugar de procedencia?

Fariba Ehsan, nacida en el sur de Irán, 57 años.

¿Cómo era la vida en Irán cuando residía en el país y por qué lo

abandonó?

Cuando comenzó la revolución tenía 11 años, viví en Irán hasta los 28 años y en mi etapa como ciudadana iraní estaba alienada. No nos daban la oportunidad de cuestionar la fe ni el régimen. Veíamos discriminaciones de todas formas, y las mujeres, sobre todo.

A mí me encantaba bailar con música y cuando ellos llegaron al poder prohibieron la música, una de mis amigas era muy religiosa y yo le pregunté si podía bailar en mi mente o si eso también estaba prohibido. Los iraníes vivimos oprimidos por el sistema y no se nos permitía el acceso a la cultura.

Después de finalizar mis estudios, me casé y continúe presenciando injusticias sociales. Mi exmarido era maltratador así que me separé de él y conseguí llegar a España para convivir con mi hermana.

¿Cómo fue el proceso de divorcio para una mujer iraní en un estado patriarcal y religioso?

Fue muy duro, para entrar en el juicio te obligaban a ponerte unas botas de hierro y un chador negro totalmente cubierta. En el proceso te atendían clérigos que no estaban especializados en justicia y no tenían formación para tal cosa. Desde que comenzó el juicio mi ex comenzó a mentir, pero los clérigos no me escucharon. Era una forma completa de humillarme y eso me hizo llorar de la rabia.

Tuve suerte porque en el último juicio mi marido me pidió el dinero de la dote y entonces me daría el divorcio. Los hijos pertenecen a los padres, por lo que permanecen con sus madres hasta los 7 y 12 años, después son dirigidos por sus padres. Mi exmarido accedió a pasarme una pensión pésima con la que apenas podía alimentarla. Mi hija tenía cinco años cuando comenzó el juicio y yo acepté el tiempo que me permitieron tenerla. Tuve otras amigas que no tuvieron la misma suerte.

Las penas en Irán son injustas, según la ley islámica si los varones de la familia asesinan a las mujeres de su familia no tienen castigos, porque son una pertenencia de los progenitores y esta impunidad es admitida por la propia justicia.

¿Actualmente tiene familiares residentes en Irán? Si es así, y mantiene contacto con ellos, ¿qué les cuentan de las actuales circunstancias del país?

Ellos están adaptándose con conciencia de lo que hay, algunos tienen la esperanza de que las cosas cambien ya que participan en esas manifestaciones y otros aseguran que hay demasiado miedo como para un cambio. Todos están en contra de este sistema y sin embargo tienen miedo de que vayan contra ellos.

Algunos hijos de ellos los metieron en prisión y después de tres días lo encontraron detenido. Para todos ellos es un calvario levantarse cada día. Ellos para poder comunicarse con una VPN que es una interfaz, por lo que supone otro gasto de paquete de internet para instalar esa interfaz en el móvil. Siempre nos piden que seamos sus voces en el exterior.

¿Cómo vivió usted el pasado final de año con el comienzo de las protestas desde España? ¿Alguna vez había visto unas movilizaciones así?

Casi todos los iraníes que estamos fuera del país todos los días cuando nos levantamos miramos las noticias para ver qué está pasando. La noticia en un principio no sorprendió, porque era frecuente, pero la reacción con Mahsa fue diferente.

Durante los tres días que estuvo en coma todos nos mantuvimos en vilo esperando ver qué ocurría con la joven. El día 16 me levanté y al conocer la noticia me rompí en llanto, fue horrible, esa joven no se merecía morir de esa forma tan cruenta. Esa mañana escribí un poema muy triste porque me sentía destrozada y no he podido volver a leerlo. Me puse furiosa, enfadada, impotente. Solo pensaba en que tenía que hacer algo, pero después del asesinato de Mahsa Amini algo cambio. La semana de su muerte cortaron la comunicación con el exterior debido a las reacciones. Para mí es la primera vez que habíamos presenciado una reacción así del pueblo. Ahora mismo no buscamos reformas, queremos que desaparezcan del

país y liberen al pueblo. Las mujeres iraníes enfrentaron siempre la discriminación que vivieron en el país.

¿Considera que el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la mayor amenaza para la República Islámica?

El sistema cree que el movimiento es una amenaza, al principio enfrentaron a los manifestantes con suavidad y aseguraron que habría diálogo, pero con el tiempo se ha demostrado que no, que han oprimido por completo a la población debido a la falta de apoyo a los manifestantes por parte de otras potencias mundiales. Los jóvenes de hoy se enfrentan a la policía moral con coraje y seguramente el gobierno los ve como una amenaza.

¿Cree que hay diferencias entre las revueltas actuales desde el asesinato de Mahsa Amini con las concurridas en el pasado desde la instauración del régimen teocrático?

Sí, hay diferencias, desde que el sistema se instauró siempre hubo manifestaciones de muchas índoles, pero así de frecuentes no. Todo ha sido como un volcán que ha explotado que no pretende parar. Cuando hablas con la gente te aseguran que no tienen nada para perder y que lucharán hasta el final.

¿Considera que la ausencia de un líder revolucionario puede afectar en la trascendencia de las revueltas? ¿O cree que Mahsa Amini se convirtió en el rostro de la revolución?

Necesitamos liderazgo, pero no una persona, es importante crearlo desde Irán y que desde el exterior reciba apoyo. Desde fuera del país hay una fuerte oposición para crear un grupo alternativo al gobierno. En las cárceles de Irán las mujeres están publicando cartas sobre sus tratos. Todo ello les invita a unirse a la lucha contra el régimen uniéndose a un grupo de defensa. Esta vez no es como el 79 en el que el rostro de Jomeini era visible y era la denuncia del cambio. Mahsa Amini

es la clave en este movimiento y cualquier oposición utiliza su nombre como un código. El hecho de que fuese una mujer, kurda y joven la caracterizó como un símbolo.

¿Considera este movimiento una revolución o un comienzo de chispa revolucionaria que aún necesita consolidarse?

Es un comienzo de revolución, van muy lenta, pero su chispa no puede negarse y necesita el pasar del tiempo.

Si pudiese pedir un deseo para el futuro de las mujeres en Irán, ¿cuál sería?

Yo quiero un Irán libre, con igualdad de mujeres y hombres para los iraníes. Hace unos días mi hermana me envió una canción que me recordaba buenos tiempos, pero no puedo escucharla hasta que Irán no esté libre en las fiestas del país. Deseo un Irán libre para mi pueblo.

Zahida Membrado

1. ¿Es el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la mayor amenaza para la República Islámica?

El movimiento "Mujer, Vida y Libertad" puede considerarse una amenaza para la República Islámica porque es la primera vez que se producen unas manifestaciones tan masivas y unitarias, exigiendo el fin de la República Islámica. La distancia y la desconexión entre el régimen y la sociedad es gigantesca, no existe comunicación ni diálogo, solo represión, violencia, cárcel y muerte para todo aquel que se atreva a discutir la política de la República Islámica. La

sociedad, por primera vez, exige un cambio total de régimen y no ha cejado en expresar este anhelo desde el pasado septiembre. La respuesta del régimen solo es la represión, pero una dictadura no puede sostenerse de manera indefinida exclusivamente mediante la represión. En el largo plazo, su continuidad podría estar en peligro si el descontento y la gradual desobediencia civil de la sociedad siguen su curso. Por ahora, no lo está. Aún es pronto.

2. ¿Creen que hay diferencias entre las revueltas actuales desde el asesinato de Mahsa Amini con las concurridas en el pasado desde la instauración del régimen teocrático?

Sí. La principal diferencia es que es la primera vez que las manifestaciones son tan masivas, se prolongan tanto en el tiempo, alcanzan todo el territorio, de norte a sur y de este a oeste, implican a todas las etnias que coexisten pacíficamente en Irán (Baluchis, kurdos, azaríes, árabes y persas) y exigen un cambio de régimen, no reformas. Los gobiernos de Irán han ido alternando ejecutivos ultraconservadores con gabinetes más reformistas, pero al final, nada ha cambiado. El país sigue la política de introducir pequeños cambios para que nada cambie. Ahora, la sociedad ha dicho basta a esta alternancia: ni unos ni otros: ninguno. Los iraníes piden democracia como nunca la habían exigido: involucrando a la comunidad internacional, haciendo un llamamiento a las instituciones supra gubernamentales y a los principales países, para que aíslen al régimen y sancionen a sus principales dirigentes. El movimiento tiene unas dimensiones que podría acercarlo a una revolución, algo que antes no había sucedido.

3. ¿Considera que la ausencia de un líder revolucionario puede afectar en la trascendencia de las revueltas? ¿O cree que Mahsa Amini se convirtió en el rostro de la revolución?

Sí, la ausencia de líder puede ser un factor que impida la continuidad de las revueltas en un sentido masivo, ocupando las calles. Muchos iraníes sienten que es necesario el cambio, pero se preguntan ¿hacia dónde? Las generaciones que preceden a los jóvenes que actualmente están en la veintena, y que son los que mayoritariamente llenan las calles cuando hay estallidos populares, llevan décadas soportando la brutalidad de un régimen que tomó el poder con promesas de libertad e igualdad que luego incumplió. Por tanto, llevan más años que los jóvenes soportando el calvario de vivir en una dictadura. Sin embargo, justo por eso son más cautos y temen que un cambio, como el que ya hubo en 1979, no lleve a nada bueno. Por eso un líder podría arrastrar a mucha gente, sobre todo a los iraníes de entre 35 y 65 años que tienen responsabilidades familiares y son prudentes a la hora de involucrarse en las revueltas. A su vez, la ausencia de líder permite que toda la sociedad se exprese en libertad, sin seguir a ninguna figura politizada, lo cual hace muy puro el movimiento y favorece su continuidad, porque representa a los iraníes contrarios al régimen en su conjunto, sin generar divisiones ni bandos. Por lo tanto, la ausencia de un líder juega un doble rol favorable y a su vez contraproducente para el éxito del movimiento.

4. ¿Considera este movimiento una revolución o un comienzo de chispa revolucionaria que aún necesita consolidarse?

Considero que lo que se ha gestado en Irán desde el pasado septiembre tiene una naturaleza revolucionaria porque no es la expresión de rechazo a una figura de poder, a un gobierno o a un ente económico, lo que podría considerarse una revuelta. Es mucho más que eso: es un movimiento que pretende desmantelar las estructuras políticas, jurídicas y económicas del estado, busca un cambio absoluto de régimen, con lo cual, su finalidad sí es revolucionaria. Lo que ocurre es que para poder tildarla de revolución, debería aglutinar a muchas más personas y tal vez contar con un líder revolucionario. Esto no sucede. Pero sin ninguna duda, lo que persigue este movimiento es una revolución, pero no ha alcanzado este estadio.

5. ¿Creen que el movimiento "Mujer, Vida y Libertad" puede verse afectado por las actuales relaciones de alianza entre Irán y Rusia?

No. Creo que son cosas independientes. La represión que ejerce el régimen contra su población no tiene una relación directa con su alianza geoestratégica con Rusia. Es cierto que la alianza entre Rusia e Irán refuerza el bloque de oposición a Occidente y ello puede alejar al país de un eventual retorno del acuerdo nuclear con Occidente. Pero en su esencia, el movimiento continúa vivo como puede en el interior del país, sorteando la represión, y en el exterior a través de las concentraciones públicas en los principales países europeos, USA y Canadá. La participación de Irán en la guerra de Ucrania refuerza su alianza con Moscú y lo enfrenta todavía más a Occidente, un escenario no muy diferente del anterior al inicio de la guerra, con el líder ultraconservador Enrahim Raisi al frente del Ejecutivo.

6. ¿Pueden Irán y Rusia ser aliados para favorecerse mutuamente en defensa interna a pesar de ser rivales en la distribución de materias fósiles, como es la administración de gas y petróleo?

Sí, el mercado del gas es lo suficientemente grande como para que ambos no rentabilicen sus reservas de gas. Por otro lado, ambos países soportan sanciones de Occidente, con lo que deben buscar vías alternativas para exportar sus reservas. Por lo demás, la alianza entre Moscú y Teherán constituye un frente fuerte antioccidental que, ante una escalada del conflicto de Ucrania, garantiza la defensa mutua.

Ángeles Espinosa

1. ¿Es el movimiento feminista "Mujer, Vida y Libertad" la mayor amenaza para la República Islámica?

Este movimiento ha superado su finalidad de revolución feminista porque ha logrado el apoyo de gran parte de la población, sobre todo de un grupo de hombres heterosexuales tanto jóvenes como adultos. Sin embargo, no lo considero la mayor amenaza de la República Islámica, la contundencia de la represión social del régimen desde la muerte de Mahsa Amini se ha reducido, aunque continúa latente. Por lo que ahora mismo no constituye una amenaza existencial contra el sistema teocrático iraní.

Lo que constituye una amenaza es el hecho de que estas revueltas van dejando constancia de una creciente fisura entre las élites gobernantes y amplias capas de la población. Esta creciente fisura y malestar entre grupos cada vez más amplios iraníes, es lo que supone una verdadera amenaza. Este movimiento ha supuesto un nuevo detonante para ese descontento que continúa persistiendo desde hace varias décadas.

2. ¿Creen que hay diferencias entre las revueltas actuales desde el asesinato de Mahsa Amini con las concurridas en el pasado desde la instauración del régimen teocrático?

Hay diferencias y continuidad, el elemento de continuidad es que son expresiones de un descontento de la población. Las diferencias más obvias que yo contemplo es que estas revueltas han alcanzado una mayor extensión geográfica que las anteriores. Pongamos las protestas de 2009 del Movimiento Verde para la reelección del presidente, una buena parte de la población consideraba corrupto el proceso electoral y lo consideraron de tongo.

Aquellas protestas llegaron a reunir a varios millones de personas en las ciudades principales. Estas protestas no han logrado esas cifras de manifestantes, sin embargo, se repartieron por todo el territorio de Irán, de este a oeste, y se han dado

en poblaciones más pequeñas, con una defensa étnica no unificada. Las protestas anteriores estaban relacionadas con asuntos meramente económicos y políticos.

Y ahora en la actualidad se han unido todos los elementos, aunque estén bajo un tema social. La diferencia que más me ha llamado la atención es que una protesta iniciada por mujeres ha sido luego apoyada por hombres. Durante los años que viví en Irán asistí a muchos 8 de marzo en el que unas valientes se congregaron para defender sus derechos, rara vez había hombres alrededor apoyando. A pesar de que sean hombres jóvenes me da la sensación de un cambio generacional que los gobernantes no están teniendo en cuenta.

3. ¿Considera que la ausencia de un líder revolucionario puede afectar en la trascendencia de las revueltas? ¿O cree que Mahsa Amini se convirtió en el rostro de la revolución?

No considero que haya ocurrido una revolución, eso solo se puede juzgar cuando ha provocado cambios en el sistema y no se han producido, pero estamos todavía lejos de esa fase. Puede que la ausencia de un líder afectase a la trascendencia de las revueltas. Sí que es cierto que las propias organizaciones del movimiento declararon que tener un líder era invitar a que la represión fuese contra su figura y que por ello la causa perdiese fuerza.

Por lo que mantener una horizontalidad permitía mayor agilidad. Es importante luchar contra el régimen, pero también tener un cambio de paradigma para sustituirlo. Este objetivo se ha luchado desde el exilio, se han gestionado iniciativas alrededor del hijo del Sha, aunque todo eso aún está muy verde. Sin embargo, Mahsa Amini se ha convertido en el rostro de la protesta sin lugar a duda, pero no sustituye la idea de necesitar un líder que una todos los grupos diversos.

4. ¿Considera este movimiento una revolución o un comienzo de chispa revolucionaria que aún necesita consolidarse?

No se ha producido aún una revolución, es un movimiento que da un paso más en la creciente frecuencia de estas revueltas. Con Irán a veces tenemos un problema que a lo largo de todos estos años el nivel de protesta sindical no ha parado, lo que ocurre es que eran protestas pequeñas. Lo que es novedad es la extensión y que se hayan unido bajo ese lema de denuncia bajo la muerte de Mahsa Amini.

Ha sido una chispa que de momento no parece haber prendido, pero que tampoco es insignificante, es una nueva constancia del malestar social del país. Pero tampoco debemos olvidar que la República Islámica es un sistema de un líder absolutista que aglutina todo el poder y que sobre todo una capa amplia de la población aún no desea arriesgarse a la alternativa. Son aquellos que observan las protestas desde el balcón y ven cómo se desarrollan y una vez pase se apuntarán al caballo vencedor. Con lo cual en los próximos años aún veremos más tensiones similares.

5. ¿Creen que el movimiento "Mujer, Vida y Libertad" puede verse afectado por las actuales relaciones de alianza entre Irán y Rusia?

Las relaciones entre Irán y Rusia son coyunturales, ambos países están bajo sanciones. Los rusos no simpatizan con el movimiento porque pone en riesgo el régimen y necesitan ese aliado oriental. Las relaciones han tenido altibajos porque siguen creyendo que Rusia es una potencia colonizadora, al igual que Reino Unido y Estados Unidos.

6. ¿Pueden Irán y Rusia ser aliados para favorecerse mutuamente en defensa interna a pesar de ser rivales en la distribución de materias fósiles, como es la administración de gas y petróleo?

Ambos países presentan puntos en común, a pesar de su historia de colonización, pero no presentan rivalidad por los hidrocarburos ya que ambos son exportadores y tienen suficiente demanda para trasladar. Respecto a sus alianzas comerciales, muchos especulan sobre la posible mercancía de petróleo con Rusia.

Además, en este apartado añadiré una posible pregunta para futuras investigaciones sobre la temática iraní y la lucha de los derechos femeninos. A lo largo del trabajo hemos observado como la figura de Mahsa Amini se convirtió en el rostro de las protestas. Sin embargo, no se la considera una líder para el movimiento *Mujer, Vida y Libertad*.

Mientras que las refugiadas iraníes consideraban que no era necesario tener una voz individual que representase su lucha, algunos académicos creen que la falta de una figura revolucionaria perjudicaba la lucha iraní porque le hacía perder fuerza al movimiento y alejaba a los sectores sociales que necesitaban identificarse con ciertos mensajes para animarse a la lucha.

Por lo que una pregunta de investigación podría ser:

- ¿Es importante que el movimiento feminista iraní tenga un líder para conseguir resultados efectivos en su revolución?